

varios intentos de bloquear préstamos del Banco a un país u otro por distintas razones políticas. Pero el Banco, como institución, se ha resistido constantemente a ese tipo de presiones, con mayor o menor éxito.

El capítulo VII y las tablas incluídas en los Anexos intentan dar a conocer, de forma sistemática, varias normas legales del sistema norteamericano que pueden presentar riesgo de 'politizar' las decisiones del Banco.

Después de exponer una tipología de la legislación norteamericana concerniente al Banco Mundial, examina la legalidad de ésta.

En las conclusiones generales, después de algunos comentarios sobre la naturaleza del 'fenómeno de politización', el autor formula un modelo legal aplicable a la formulación de votos que puede ser utilizada para conseguir el consenso entre los miembros del Banco.

En este capítulo Bartram Brown estudia algunos de los obstáculos que impiden el desarrollo de medidas legales efectivas y de los mecanismos capaces de limitar la politización del Banco.

A pesar de que la literatura existente sobre el problema de la 'coerción económica' es extensa, muy pocos han escrito sobre el Banco Mundial y su poder coercitivo como un instrumento al servicio de intereses políticos. Por esto, es indudable el valor práctico de esta obra, teniendo en cuenta la orientación actual del panorama económico mundial. Es, en síntesis, un libro recomendable para todo estudioso del campo de la cooperación económica internacional.

Marcela Pizarro

María Teresa LA PORTE

La Política Europea del Régimen de Franco 1957-1962

EUNSA, Pamplona 1993, 476 págs.

La Colección Ciencias de la Información de la Editorial de la Universidad de Navarra acaba de publicar la obra de María Teresa La Porte «La Política Europea del Régimen de Franco 1957-1962».

El estudio consta de 476 páginas, lo que da idea de lo concienzudo y riguroso que es. Apoyado en una amplia y especializada bibliografía y contando entre sus fuentes con valiosos testimonios personales, fruto de laboriosas entrevistas y del acceso que ha tenido la autora a archivos y documentos privados, el texto de esta obra constituye una aportación de primer rango al conocimiento de una etapa clave del franquismo.

El 9 de febrero de 1962 España solicitó su asociación a la Comunidad Europea, iniciándose una situación de curiosos contactos, avances y retrocesos que evidenciaron el contraste entre el régimen autoritario imperante en el país y la posición de los partidos democráticos que gobernaban en los Estados miembros de la CEE.

Esta tensión internacional se reflejó en la política interior española y fue un factor clave en la actitud de las distintas familias o grupos del propio régimen y de los sectores de oposición, interior y exterior.

Esta estrategia de acercamiento a Europa produjo importantes controversias, aunque no todas afloraron en su día en España y afectó a las distintas corrientes que animaban el régimen.

La incipiente oposición democrática utilizó el sentimiento europeísta y la necesidad de reformas económicas para fomentar vías de renovación y cambio que liberalizaran la situación española desde dentro, pero la represión que siguió al congreso organizado en Munich por el Movimiento Europeo, expresó la resistencia del franquismo a introducir cambios sustanciales.

El estudio de María Teresa La Porte, muestra también los planteamientos que el hecho genera en los países de la CEE y como nacen cuestiones que en parte todavía perviven.

El libro sirve también para exponer los cambios que se dan en España, tanto en el bienio previo a la estabilización (1957-1959) como las repercusiones sociales y políticas de las nuevas medidas económicas (1960-1962).

Se trata de un trabajo muy documentado, estructurado, fiel y objetivo, que evidencia la situación interior y el contexto internacional del momento, con sus interacciones.

La autora es Doctora en Ciencias de la Información y profesora de Relaciones Internacionales en Navarra. Ha sido *Research Scholar* del Departamento de Relaciones Internacionales de la *London School of Economics and Political Sciences* y se encuentra como *Visiting Professor* en el *Center of International Affairs* de Harvard.

Pedro Lozano Bartolozzi

BURCHARDT LOBER y el doctor WITOLD PEUSTER

Aktuelles Spanisches Handelsund wirtschaftsrecht (Derecho mercantil y económico español actual).

Edition fur internationale Wirtschaft y Carl Heymanns Verlag K.G. Frankfurt/Konl, Berlín, Bonn y Munchen, 1991. 61 págs.

Esta es la primera obra en alemán, por lo menos que yo conozca, que ha conseguido reunir en un solo tomo un elenco de distinguidas figuras alemanas y españolas del foro y del mundo universitario, para que desarrollen diversos temas de candente actualidad sobre Derecho Mercantil español sin perjuicio de que se abarquen también otros aspectos, como un un conciso y sistemático estudio sobre el Derecho Internacional Privado español con el que el doctor Peuster abre el libro y que sirve de excelente introducción para cualquier extranjero que quiera adentrarse a conocer con detalle materias específicas del campo jurídico-mercantil español.

A lo largo de treinta y cinco aportaciones se exponen los aspectos relevantes y actualizados a la luz de la reciente, abundante y vertiginosa evolución del Derecho de empresa español, en sus diferentes formas, individual y societaria, dedicándose también atención al Derecho del Trabajo, a las sucursales de Sociedades extranjeras, al Registro Mercantil, a los auxiliares de las empresas (comisionistas, representantes de comercio y agentes mediadores del comercio).

En el ámbito de la contratación mercantil se contienen trabajos referidos al contrato entre ausentes, de máximo interés en nuestro mundo de crecientes intercambios internacionales, a las condiciones generales de contratación y a figuras especiales de contratos mercantiles, como el de compraventa en general, la transmisión de empresas y los de cooperación y unión de empresas, el de transporte, el de arrendamien-